



Assemblée générale du 14 juin 2022 Rapport de la Présidente

Mesdames et messieurs les représentants des autorités politiques et des associations, Chers membres et amis de Broye Source de Vie, bienvenue

Depuis 2009, l'association Broye source de vie fait son possible pour préserver et sauver notre très chère rivière. 12 ans à son service, à ses côtés pour lancer des études, des projets et bien entendu lui donner une voix. En 12 ans, l'association a su se démarquer et a pris de l'importance dans la région. En effet, BSDV est rapidement intégrée dans les projets pour la Broye et ses affluents, de même que différents meneurs d'études viennent demander une collaboration. Une année s'est écoulée et les projets ont bien avancé. Nous sommes satisfaits de cette année, bien que comme pour beaucoup de personnes, nous manquons parfois de temps pour faire tout ce que nous souhaiterions.

Je vais faire un rapide état des projets en cours et sur leur avancée. Ils seront décrits plus précisément durant la suite de l'assemblée.

Secteur Villeneuve-Surpierre :

Les travaux de renaturation de la Broye et de la forêt alluviale sur 3km sont terminés. Les dernières plantations ont été réalisées cet hiver. Nous allons continuer de suivre ce secteur sur les prochaines années afin de voir l'évolution de la Broye et de ses berges. Il sera intéressant d'observer les évolutions du lit du cours d'eau après de fortes crues. Nous espérons que la Broye érodera rapidement ses berges et que son tracé reprendra un aspect naturel.

Projet Valbroye ;

Les prémices d'une étude pour une revitalisation sur le secteur prioritaire situé en aval du pont de Granges-près-Marnand se font ressentir. Des discussions entre le canton, la commune, les propriétaires et exploitants agricoles concernés sont en cours.

Nous souhaitons entreprendre prochainement des discussions avec le canton et la commune afin de trouver des solutions pour contenter les différentes personnes concernées par ce projet et également appuyer la commune pour la réalisation du projet. Le dossier sera plus avancé lors de la prochaine assemblée générale.

Projet Payerne :

Le projet qui vous avait été présenté l'année dernière a été déposé pour la mise à l'enquête au mois de mai. Pour rappel, il s'agit d'une amélioration de la Broye dans la traversée de Payerne. Le secteur en question se situe entre le pont de Guillermaux et le pont de la Ville. Actuellement, nous sommes dans l'attente des retours de cette mise à l'enquête. Les travaux devraient débuter entre fin 2022 et mi-2023.

Projet Petite-Glâne :

Le projet de revitalisation de la Petite-Glâne sur 7km avait été divisés en 2 secteurs. Nous sommes heureux de vous annoncer que les travaux vont (si tout se passe comme prévu) débuter cet été pour le premier tronçon de 4,6km.

Dans ce projet, l'impact de BSDV s'est bien fait ressentir notamment grâce aux montants importants de subventionnement que nous avons trouvé. Ce projet de grande envergure a demandé passablement de travail et a également augmenté nos responsabilités, notamment par rapport aux paiements des factures, au suivi des avancées du projet et à la participation aux COPIL, à la collaboration avec nos sponsors etc.

Le projet vous sera plus détaillé lors de la suite de l'AG par Tamara Ghilardi, ingénieure du bureau mandaté, le bureau CSD Ingénieurs.

Autres secteurs

Il y a toujours des études lancées par le Voyer des eaux du secteur de Payerne qui traitent des secteurs non prioritaires et à l'intérieur du domaine public. Projets à suivre...

Dossier irrigation :

Le projet sur le pompage des eaux du lacs pour irriguer la plaine agricole est toujours en cours. Nous attendons la décision des différents partenaires. Joël Terrin, membre initiateur du projet vous donnera des précisions quant à l'avancée de ce projet en deuxième partie de l'assemblée. Nous espérons fortement que ce projet voit le jour. En effet, le pompage depuis le lac réduirait fortement les pompages dans la Broye et amélioreraient également la production agricole grâce aux possibilités de pomper toute l'année.

Demande de l'année dernière :

Lors de l'assemblée générale de 2021, une demande avait été faite par Prométerre afin de participer à la mise en place de l'Espace Réserve des Eaux, réalisé par le canton de Vaud. Cet espace réservé est basé sur la nouvelle base légale visant à protéger les eaux et définir un espace où des intrants chimiques et fumures n'ont pas le droit d'être déposés. Nous n'avons pas pu rentrer en matière dans cette thématique notamment car 1 mois après l'AG de 2021, une mention visant à réduire cet espace a été refusée par le canton. Broye source de vie n'a pas le pouvoir d'intervenir à une échelle autant globale. Cependant, lorsque des projets de revitalisation auront lieu, nous essaierons de peser les intérêts de tous les différents acteurs auprès du cours d'eau, principalement l'agriculture et la faune piscicole.

Participation à des études et autres :

Tout au long de l'année, nous sommes sollicités à participer à différentes études, COPIL et autres. Notamment la commune de Payerne qui nous a demandé de participer à la commission consultative de la révision du plan d'aménagement communal. Nous avons également présenté l'association lors l'assemblée de l'ARPEA (association romande pour la protection de l'environnement), à l'assemblée générale des sociétés de pêches fribourgeoises.

Nous participons également à des études, dont l'étude OPTAIN, étude européenne sur les « Stratégies optimales pour retenir et réutiliser l'eau et les nutriments dans de petits bassins versants agricoles » qui approchent la région de la Petite-Glâne.

Nous avons continué nos manifestations annuelles, comme la participation à la fête de la nature. Cette thématique sera plus développée lors du rapport de manifestation.

L'effectif de l'association reste élevé et stable.

Nos finances sont saines. Notre caissier va vous les commenter en détail après mon rapport. Je le remercie chaleureusement pour son excellent travail et toutes ces heures passées à tenir les comptes.

Les rentrées des cotisations permettent de financer une partie du fonctionnement de BSDV, je vous remercie pour le paiement de celles-ci.

Un énorme merci aux différents donateurs qui facilite également le fonctionnement de l'association par leur soutien. Merci également à nos sponsors, pour la confiance et leur soutien dans la réalisation de nos objectifs.

Nous continuons à alimenter notre site internet, notamment en petites actualités et nous souhaitons sortir 1 à 2 fois par année une newsletter. N'hésitez pas à vous inscrire sur notre site internet pour être tenu informé.

Le nouvel exercice de l'année future devrait être marqué par les dossiers suivants :

- Début des travaux de la Petite-Glâne
- Début des travaux de Payerne
- Participation à différentes activités (éducation à l'environnement) et études
- Avancée du dossier de Valbroye
- Suivi du projet d'irrigation
- Lancement d'un groupement pour lutter contre le réchauffement des eaux
- Prises de contact avec différentes communes pour envisager de nouvelles pistes
- Réflexions sur le futur de BSDV

Comme vous pouvez vous l'imaginer, toutes ces demandes, tous ces projets, ces études, ces manifestations demandent beaucoup de temps, d'énergie, d'organisation, de préparation et de suivi.

Depuis toujours, le fonctionnement de BSDV est entièrement bénévole. Mais depuis peu, l'association est confrontée à de plus gros projets avec notamment des montants plus importants, comme pour la Petite-Glâne. Il y a également une augmentation des demandes de participation à des études, manifestations et autres.

En plus de ces projets et ces participations diverses, nous souhaiterions développés d'autres thématiques, comme réaliser un groupement pour trouver des solutions face au réchauffement de la Broye et développer une commission pour aider le projet d'irrigation à voir le jour et le soutenir auprès des instances politiques et cantonales.

Depuis le début, les heures n'ont pas été comptées pour réaliser toutes les tâches, suivre les projets, gérer le sponsoring, les manifestations et le marketing, en bref poursuivre nos objectifs. Mais la fréquence des demandes s'est accélérée et la charge de travail et les responsabilités sont devenues conséquentes. C'est pourquoi, nous avons des réflexions quant à une « légère professionnalisation » de certaines tâches.

Cette année sera pour nous une période de réflexions et projections sur le futur pour déterminer ce qui serait idéal pour BSDV et de vous le soumettre, si c'est abouti, l'année prochaine à la future AG.

Je profite de cette thématique pour remercier sincèrement les membres du comité et Philippe Savary pour leur dévouement, leur temps, leur motivation et leur travail. En effet, ce n'est pas tous les jours facile d'allier travail, vie privée et vie associative, de plus vu la charge

conséquence qu'il y a à certaine période de l'année. Merci à tous pour ces heures passées à faire vivre ce projet, à faire vivre cette Broye.

La concrétisation des projets et la place que prend actuellement la préservation de la Broye dans l'actualité sont des motivateurs à continuer notre travail et nous conforte dans la direction qui a été prise il y a bientôt de cela 15 ans.

Pour conclure ce rapport, je remercie également Eric Chatelanat qui continue à être disponible pour donner conseils et avis. Et merci à tous nos membres, aux communes et cantons, aux associations, à la presse, aux bureaux d'ingénieurs, aux bénévoles qui font vivre BSDV.

Particulièrement un grand merci à nos sponsors, pour leur confiance et leurs dons au fil des années et des projets.

Et merci à vous, pour votre confiance, et pour votre attention !

Pour Broye Source de vie

